
2016/1/18 人是商品？标本抑或是肉体？精神？亮出你的卑鄙和善良--作为读本的张大力心意写真

https://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzA4NTIwNDEzOA==&mid=401193031&idx=1&sn=183be2f70eff4a3feb34ba69ad0b4a71&scene=1&srcid=1222TSUm… 1/24

人是商品？标本抑或是肉体？精神？亮出你的卑鄙和善良--作

为读本的张大力心意写真

原创 2015-12-22 世界艺术访谈 世界艺术
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时间：2009年10月18日

地点:中国北京798艺术区宏源公寓

《世界艺术》（简称ART）VS 张大力（艺术家）
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拆迁时代 拆掉的是文化  涂鸦的是思想

ART：作为国内知名的艺术家，九十年代初您从意大利回国以后开始玩涂鸦，现在算起来应

是一个行为艺术。当时在北京看到您的作品感到很迷惑、像外星人的感觉。您本人也很神

秘，一直没有露面，后来作品被解密之后，许多人不解，如同宋庄、圆明园、东村那些人。

当时关于现代艺术发展的前景，好多人都感到很渺茫。您怎么看那段历史？

张：实际上我这个作品是从1992年我在意大利博罗尼亚开始做的。1993年我回国到深圳去

了一趟。那是中国巨变的开始，虽然中国的改革开放已经从好多年前就开始了，但是我想

说，从1993年这个巨轮才真正疯狂的旋转起来，它深深的影响到整个中国的每一个家庭和

每一个人。在深圳我印象深刻，许多淘金者在那里角逐，“时间就是金钱”的口号触目惊心。

因为在此之前，赚钱只能闷头赚。但是自那以后中国人开始可以公开的表明自己爱钱了，从

官方到民间都行动了起来。意识形态也在为此松动，官员下海不算稀奇。民间更是全民皆

商，我记得那时和同学在一起吃饭，他们开玩笑的说：一个砖头扔出去砸死五个人，肯定有

四个是经理。这和我当初离开中国时的感觉判若天壤。许多人都知道机会来了，聪明大胆和

嗅觉好的人捞到了第一桶金。人们对物质的向往和追求暂时忘记了精神上的饥渴，似乎有一

种共识：就是只要你不思考上层建筑的事，不追问意识形态，干什么都可以。当然那也是我

们无法奢望的，只能以物质代替精神。艺术那时还没有市场，虽然有些艺术家参加了威尼斯

双年展，但能够真正卖画的还没有几个，大多数艺术家还生活在水深火热之中。

ART：1993年之前，似乎是在理论上、思想上做了铺垫。

张：对，直到1992年邓小平南巡以后，大家开始重新认识到，我们的心中还有一个“我”的存

在，每一个人都想在历史上做点什么。“我”在什么位置？“我”在有限的生命里能够变成什么

样的人，谁都不想被落下，那是中国最重要的时代——拆迁的时代。很多人赚到了第一桶金

后，从深圳、广东回来就开始在各大城市中心拆迁，这个拆迁意味着什么？就是要盖高楼大

厦。我们中国人认为的现代生活开始了，我们要住高楼。但是实际上，大家不知道这个过程

伤害了我们的传统文化和我们赖以生存的环境。1995年我正式回国定居，我也不想在历史

之外看历史，我想参与进去，所以1995年回国之后，我就顺理成章地把作品做到北京，恰

好那时候北京在大规模的拆迁。当时我在想，什么是现代化？现代化就是房子高，马路宽，

有钱有车吗？我不这么认为。我觉得住在传统的房子里也可以现代化，现代化有两部分：一

部分是物质生活，一部分是精神的，我们不太强调这个精神，总是把物质放在前面，所以出

了很多问题。物质生活提高了，但我们对城市造成了破坏，我们与过去的联系被消解了。整

个北京城就是一个大工地，水泥车欢叫着在城里奔忙，建筑工地日夜加班。被拆毁的老房子

裸露出粗大的房梁，如同被轰炸机摧毁的废墟。整条街突然就被拆了，想想都记不住原来是

什么样的，非常野蛮，也不像现在这样放置围挡和广告墙。我就在那种废墟的白墙上涂鸦我

的人头标志，真是很醒目。晚上出去喷画，白天就去拍照片。没人知道这是什么意思，因为

大家还不习惯艺术家在公共场合创作作品，人们脑子里都会不自觉地或不加思考的反对。我

也不知道未来是什么。在中国你只能管现在，我们不敢想未来，想未来你就会发疯，因为许

多事情之间根本就没有逻辑关系，理性从来就没有在这个国家占上风，所以只能摸着石头过

河。大面积的拆迁既成了实施，我的涂鸦也随着时间被人们接受了，这使它们之间产生了关

系。

ART：在欧洲时您怎么会想到做这样的涂鸦作品？
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张：前提是这样，1992年做涂鸦之前我是画抽象水墨画的，还有其它现代抽象作品。从

1986年开始我所有的思想都集中在了怎样才能拓宽传统艺术的审美范围，比如说在材料上

或是题材上的创新，当然那时也很流行禅宗思想，对我的影响也很大。我相信传统艺术在材

料上革新了之后，自然就会发扬光大，骨子里认为艺术就是继承和创新，对古代的不同时期

绘画的笔法特别着迷。完全没有意识到艺术实际上也是社会的产物。后来到了92年我的思想

发生了根本性的变化，我觉得当代艺术必须是把你的艺术和你周围的环境、城市生活联系在

一起，不是说你坐在画室里想象，当然我也不反对那样的艺术家。所以，那时候我开始到户

外做涂鸦，仅仅是涂鸦，我把我的人的头形放在城市里来证明我的存在，这是一个好的开

始，脱离空想和对材料的兴趣，直接在城市里作画。闭门造车是一种虚弱，而当代艺术就是

反对犬儒主义，你总不能在画室里想得翻江倒海而一到现实里就平静了下来。到1995年我

回国定居把这个东西拿到中国，这种衔接也许是命中注定，它和中国的现实发生了必然的联

系。因为在欧洲实在是找不到那么多被拆毁后裸露出的白墙，即使有那和生活也没关系。而

在中国拆迁是一种无法躲避的现实，它和我们每个人都有关系，只要你不是瞎子和脑瘫后遗

症者。我知道许多人在现实面前无能为力，但这不妨碍思考，所以我把我的涂鸦叫“对话”，

就是让大家说话。当然这个“对话”慢慢的自己成为了主人公 ，不是我一个人可以控制得住

的。我画的这个东西开始变活了，为什么变活了？因为它和中国的拆迁联系上了，我把涂鸦

画在了那些被拆的墙上，很醒目很刺激，它让人们内心产生了疑问。

ART：其实您这个涂鸦与我们看到的画圆圈的拆字是一个对应的关系。

张：对，那是那段时间最著名的公共符号，因为到处都在写“拆”，有人为“拆”而倾家荡产

的，也有人从中渔利，很暴力也很形象。我也在画，很偶然的碰到一块了。我当时的想法

是，我要强调这个城市的现代化的问题，谁是城市的主人？城市为谁而建？这是很大的一个

问题。当然大家不会考虑，可是我们艺术家能做些什么呢？我们仅仅是用艺术表达我们的愤

怒，当然我画的这个东西让大家也很震惊，为什么墙上出现了那么多人头啊，你疯了吧？你

画这个干嘛？不可理喻，不可理解，毫无商业价值，也没有什么内在的能动，只不过是我自

己天天去喷，当然我知道我内心有什么。涂鸦的主人公在中国发生了变化，他和拆迁变成了

一体，所以有的人认为它是拆迁的符号，有的认为它是反对拆迁的符号，还有人认为它是黑

社会的标志。一九九八年二月，我记得天特别冷，可是我心里热乎乎的。我去拍残墙断壁上

的涂鸦，没想到有几个民工正在那里拆墙，我和他们商量借他们的工具一用，并和他们一起

在我的人头里拆出一个大洞，透过厚墙的空洞，我看到了后面的风景。这是完美的有机结

合，是偶然也是必然，说了那么多年的废话，竟然一拆就说清楚了。那种千言万语也无法解

释的力量在作品中诞生了，这就是极端现实主义的力量。艺术家将他的情绪、愤怒、所思所

想用极端现实的形式表达了出来。你们拆，我也拆吧！全世界没有一个国家敢在居民家的墙

上写上“拆”字，那是命令、强制、没有礼仪，是野蛮的象征。我的作品是时代的产物，没过

多久它就变成了齑粉，随着推土机的隆隆声而灰飞烟灭了。我知道我阻止不了这一切的发

生，但我说了真话，我不想被人控制了身体的同时也被控制了大脑，这是人生而由之的权

利，就是因为我们能思考，我们才叫“人”

。  

ART：好象是神秘的人形，来无影，去无踪，很诡异。

张：空洞的概念化的人，是我自己也是所有的人，像漂在空气中没有身躯的头颅，是生活在
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废墟里的一个幽灵。它是我们的镜子，是夜晚的主角。当时代走远后，我们回头看看自己，

才知道我们丧失了什么。我们麻木随大流，从不想证明唯一的自己。现在我把它画出来凿成

洞，从他的脑中穿过去，空空如野，只有后面的风景才能证明自己的存在。难道我们不就是

这样一群人吗？我们是谁？我们何时成为了主人？大家都是神秘的人形，都是来无影去无踪

的。环境发生了巨变，我们也被动的改变着自己，有人要为我们画最新最美的图画我们就欢

呼雀跃。有人让我们勒紧裤带我们就含辱求生。

ART：我理解的涂鸦比如 哈思、基林，巴斯、奎亚特，在西方很有名的 ，他们比较早。开

创了涂鸦艺术的面貌。在火车站、地铁都留下了他们的许多作品。张：我敢说在此之前，中

国没有真正的意义上的涂鸦艺术，画在墙上的标语、题诗，我不认为那是涂鸦艺术。涂鸦艺

术最重要的是艺术家主动地用涂鸦的方法表达内心想法，这个叫涂鸦艺术，如果你是仅仅随

意的，被动的瞎涂乱抹，这个不叫涂鸦艺术。还有时间也是很重要的组成部分，就是你得长

年累月的坚持。

从60年代开始，涂鸦慢慢地发展到全世界，因为这是一门新兴的艺术，很多年轻人赞赏它。

当涂鸦初到中国时有很大限制，一是在精神上大家不会接受，因为那时没有那么大面积的墙

面让你去画，公共场所所有的东西都是公家的。公家可以写标语，可以挂东西，但是不允许

个人去做；第二是硬指标，实际上从九十年代开始中国才有了汽车工业，我说的汽车工业是

私人的大面积的修车工厂，有了汽车工业才有了喷漆罐，过去是没有喷漆罐的。在涂鸦里工

具非常重要，如果没有喷漆罐，我们不能说它叫涂鸦。比如有些墙面是凸凹不平的，斑驳

的，有石头的，有水泥的，你拿画笔画，很慢，你把它涂满了之后就不像涂鸦了。喷漆罐离

墙有一定的距离，比如三公分，五公分，实际上是你在空中一挥而就，任何的墙面都可以画

上。所以工具非常重要，而且它是喷射状的，它可以画面，也可以画线。九十年代中旬，那

时中国的喷漆罐只有两种颜色：红与黑，还不太容易买到，我一般是去汽车修理厂买这个东

西。现在已经很丰富了，金色的，银色的，什么颜色的都有。那时在西方它很普遍，因为在

六十年代他们的汽车工业已经相当发达，喷漆罐不仅为工业服务，也为艺术家服务。

我第一次用这种艺术表达我的思想，在中国公共场合，引起了很多人的愤怒，很多人拒绝，

但是我坚持了下来。当时没有任何的市场回报，我不知道它的结果是什么，这个工作我差不

多做了十几年，一直坚持做，没想到中国发生了巨变，有市场了，这个东西就慢慢地变成了

艺术品，这也是在我的预料之外。

人人都是“民工”

ART：作为同龄人我们都经历过后文革时代，对那些东西都有一个散乱的记忆，您之所以关

心社会，关心底层，关心民工，是不是与您的童年生活有关系？

张：六十年代是一个比较突出的年代，我们接受的教育就是为这个国家贡献我们所有的青春

和力量，我们的生存就是为了这个国家。可是实际上，我们经历了两个时代：改革开放前与

改革开放后。我们跨越了两个精神时代，这也给我们造成了更多的可能性，使我们的思路更

宽广一些。第一是集体的时代；第二是个人的时代。在集体时代的记忆里好像我们只关心横

向的目标，并不关心纵向的历史连接，作为个人我们是不存在的，就连穿衣吃饭头型都是一

样的，家家都点一样的灯。但这个时代却培养了我们的家国思想，国家的需要就是一切，甚

至个人生命也在所不惜。虽然城乡之间也有差别，但整个国家的精神是高度统一的，没有个
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人主义。我们不知道这世界上有各种各样的思想，也不知道一个人可以自由的表现自己。我

们只关心国家大事和世界大事，当然是以政府的世界观为标准。1987年我大学毕业没有服

从分配，流落在北京当盲流艺术家，我开始学会了用自己的世界观来衡量自己和国家的关

系，我不想因为国家的命令而丧失了自己的自由选择，这是一种痛苦而可怕的经历。没有工

作，没有保障，流落到体制之外。那段时间我意识到国家的存在不能仅仅是国家机器的存

在，它应为每一个公民服务并提供多种可能性进而保证他终身幸福，公民有自我选择的权

利。我们每一个人的生存难道只是一个抽象的概念吗？80年代末发生的大事在此不去详说，

但我知道我再也不会盲目信从，再也不会被集体主义的思想前牵着鼻子走了。一个人的成长

就像蛇不停的蜕皮一样，每一次挣脱禁锢，人的思想也就会更加自由一些。我弄清楚了活着

的意义和目的，我属于一种文明，而不是一个集体，当这个集体和这个文明发生冲突，或对

这个文明不利时我只能站在养育我的文明一边。纵向的比较只有在自由的条件下才能产生，

历史是长久的，而我生存的一切都是短暂的，我们被这个文明所化，别无选择。因此当我再

次将眼光投向社会时，结果和过去完全不一样了。我关心一切，我关心个人生存的境况和不

公是由什么造成，在今天这不是秘密。当代中国，现实就是艺术，艺术就是现实，是我们能

看得到摸得着的东西，不必装神弄鬼假装神秘。甚至现时比艺术还精彩，有时它超越了我们

的想象让我们无地自容、目瞪口呆。艺术家应该羞愧难当，应当不安和脸红，你还虚假还自

作聪明？我们说艺术来源于现实，然后再升华，我的艺术当然肯定是继承了这部分传统。所

以从创作开始一直到现在，我所有的艺术作品，形式都不一样，可能最终的根本内容还是一

个现实主义层面的，发展到今天，它变成了一个批判现实主义和极端现实主义的东西。极端

现实也是抽象的，它是抽象精神的直观体现。

ART：所以我看您的作品始终有一条线索，一个很明显的痕迹：你在反复强调人性，关注底

层生活，关注社会，你的民工系列一直延续到现在，体现了您悲天悯人的这种感情和人文主

义的关怀。

张：实际上我做民工这个作品，大家都说我关心民工，关心底层，但是实际上真正的内容

是：我关心人，就是人。从广义上来讲，我想说，中国所有的人都是民工。我们都是被迫地

想改变，但是我们在某些方面被限制住了，想改变却改变不了。难道说一个大学的教授就不

是民工吗？一个人赚钱了，他就是贵族了吗？不是的永远不是，无论在现实生活里还是在精

神层面，我们都是民工，是制度造成的产品。精神不能独立思考，身体就会不自由，财富也

是累赘。私人财产不受保护，被支配被掠夺，东躲西藏的不能暴露在阳光之下。个人奋斗是

个笑话，君子爱财取之无道，有权力的人借势生财，钱来得不干净。希望有一天所有人的财

产都在阳光之下，那是他努力的结果，他被羡慕而不是嫉妒。

ART：中国没有事实上的贵族阶层。如果有那都是都是官僚和腐败阶层的变异。

张：我认为，在中国这种制度下不可能有。你可以是有钱人，但是你不能说你是什么阶层，

这个根本不可能。我关心的就是人，普通的人，当然民工的数量很大，正好代表了当代中国

进步的过程。比如，从被限制在土地上，到他们开始想改变自己的生活，脱离土地，这都很

重要，它是惊心动魄的一个系统过程，人们开始放弃过去几千年来的生产和生活方式，来到

城市实现自己的理想，这太不容易了。但在城市他们却受到许多不公正的待遇。比如我们刚

到北京时“小脚侦缉队”和后来的“孙志刚”事件都给我思想上很大的震动……。他们物理的移

动也是精神解放的标志，大家都不再服从所谓的命运，不屈不挠的抗争，历史就是被他们推
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动进步的。许多里程碑意义的大事就是被他们而改变，一些不公正的法规和习惯性的歧视条

例被废止。在这里普通人付出的更多，而躲在象牙塔里无动于衷的人却得到了好处。难道我

们的精神是脱离现实而独立存在的吗？

千古不变的话题——人

ART：回到您的作品，您的作品在重点表达人物主题的同时，特别有对作品细节和材料的刻

画，您更注重原生的材料，比如您的《风马旗》作品，直接使用了动物的真实标本，这在我

们中国艺术家里还没出现过，您是一马当先在以它为材质表达你的思想，这方面有动物保护

学会或什么组织找过你麻烦吗？

 张：材料对创作来说很重要。比如你有一个思想就必须找一种相应的材料表现你这种思

想，怎样才能更深刻、更恰当、更有力量？如果你所有的东西都用水彩画去画，都是平面思

维，你的思想意图就会在结果上被减弱，这是我强调材料很重要的原因之一；第二，所有的

作品都不是凭空想象出来的，它和我们的现实生活有很密切的联系，就是我们每天看到的、

听到的和亲身感受到的一些东西。还有我们经常忽视的东西，我们把它转化成艺术作品，那

样的力量才会很强大。有时越是普通的东西，当你再重新审视时，它会爆发出惊人的含义和

力量。它是一个升华的过程，从物质提炼到精神再还原到物质。马已经非马了，它是一种象

征，一种在物质世界里隐含着抽象精神的直观符号，这是我创作的原则。“对话”“一百个中国

人”“种族”“第二历史”等作品的创作里，我都遵循了这一原则，尽量呈现原物，但在精神上重

新加工提炼。人的最大能力是会将不同的东西重新组合，再找到新的含义。朴素而不随世

俗，直白而不浅薄。这也关系到当代艺术在中国遇到的问题，就是，是否艺术家要故弄玄

虚，凌驾于观众之上？艺术家的创作思想和动力来自于哪里？这是一个应该追问的好问题，

不欺人也不欺己。如果含混不清是技术问题那好解决，如果高深莫测那就值得怀疑。

ART：您在做风马旗用动物的标本，就一直贯穿着这些道理。  

张：是的。这个作品最早不叫《风马旗》，而叫《自由之路》，什么意思呢？正像我刚才提

到的，虽然我们中国进步了，马路宽了，但是我们在某些方面还是原地不动。《风马旗》采

用的是真马标本，骑在马上的农民工蜡像，手中擎着红旗，周围是探照灯和鼓风机，光亮的

人像和飘展的红旗，一派奋勇前进的姿态——只不过全是假象。有点像舞台剧，也吸收有革

命现实主义的因素，看起来是在向前奔跑，但人们的精神仍然停留在原地。人类物质上的进

步更突显出了精神文明的落后。我们早晚会为我们沾沾自喜的物质进步而犯下大错，将来会

遭到惩罚，这是肯定的，全世界都在犯这个错误，中国尤甚。蓝天白云少见，清澈的河流变

成了臭水沟，田园风光消失了，人们的生活全部物化。我们食有毒的食物，住外表光鲜但质

量低劣的房屋。难以置信的恐怖新闻如病菌一样经常袭来，可我们很快就会适应。我们的价

值观背离了我们文明中最优秀的那部分，我们快马奔腾但又往何处去呢？什么是现代化？如

果现代化不用大脑而只用下半身去实现，我们就会变成没有节制的恶兽。每次骑车时就会厌

恶横冲直撞的汽车，而每次坐车里时又会对不守规矩的骑车人愤怒。大家毫无规则的活着，

任生命在一次次的冲动后消失殆尽。

ART：其实您的作品在思索人类社会的生存关系，人和自然的关系。那天我很幸运看到了您

的人体作品，用实物标本做的人体。很震撼。其实“人体”是一个千古不变的话题，这次您完

全用真人的标本来做艺术品，我想，很多人看到这个作品首先的会有同样的问题：这个尸体

的来源和过程是怎样的？花了多少钱，技术手段是怎样的等等。因为，这件事太不可思议
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了。更刺激了我们的世界和精神。因为，他是我们的同类。

张：作为艺术家，我们想表现这个社会的时候，我们所有的题目实际上都是围绕着人，我们

一直在表现我们自己，直到今天也没有弄清我们自己是怎么回事，包括精神和肉体之间的关

系。中国的经济发展起来以后，不光是普通物质可以买卖，实际上人体也是可以买卖的，他

又是商品。包括活人。前提是人已经变成一个商品。比如有些地方买卖妇女儿童，人就变成

了商品。实际上这个尸体也是商品的一部分，我买了两个女人，三个男人，我让工人给我加

工成什么样的形式和动作，它有一个买卖的过程和技术制作的规则，但是具体这个尸源从哪

里来？我不得而知。也不好告诉您，反正是花大价钱买来的。又花大价钱通过高科技把他制

作成这样。可以保存上千年，没问题。现在的技术太先进了，没什么不可能。可是我也必须

遵守一个原则，就是在法律允许的框架之内行事，你想做一件作品没错，但越过了法律规

定，那就不是做作品了，而是冒险。实际上尸体并不可怕，仔细看我们自己还是很复杂很完

美的，是天地之间最奇妙的一个物种，当感官功能停止了以后，还可以保存完好如初，这是

过去的人无论如何都想不到的，那真真正正的是一件鬼斧神工的艺术品，多么赞美都不为

过。现在他摆在你面前，我想象着思想形成的原因和过程，想象着古代埃及人在五千年前保

存肉身的过程。同样这件作品也遵循我过去的一贯原则，他是现实存在的，是直观的，可是

他跟我们每天都看见的人又不一样，他也是一种象征，是感官背后的精神符号。  

ART：可以问您这个花了多少钱吗？

张：这个花钱特别多，是一个庞大的数字。为什么要做这个？我不是心血来潮或者想刺激别

人。其实，我的作品有一个连贯性，背景就是中国的社会现实，这件作品题目就叫《我

们》。有五个动作，五个人一组，实际上代表了我们所有人。我们高挺着胸，抬起手，或者

奋力向前，我把这五个标准化的动作提炼出来，然后用真正的人去表现它，我认为它能深刻

的反映中国当代社会的背景和现实。仪式化的习惯动作，特别能说明在这些动作后面的支配

观念，每一个动作都有绝对的象征意义。我们从广播体操、队列行进、大型雕塑里都能看到

他们的影子。我们就是这么走过来的，被教育大的。他们停在那，如同电影的定格，许许多

多的往事就浮现了出来。动作不简单就是动作，它浓缩了高度的社会化含义，是一种肢体的

政治学。我不知道我们古人习惯性动作是什么？但从古画里看，大多数人都是在作揖，那反

映了那个时代的特点和精神，人们彬彬有礼，谦让恭谨。而现在的动作跨度都比较大，绝对

自信当仁不让，目空一切。

ART：其实您这个作品体现了两个思想，或者是观念：一个人，有其社会属性，也有其商品

属性。

张：自古以来人就是商品，我们总拿黄金、铁当商品，但是几千年来，你可以买卖奴隶，可

以买丫鬟，交换劳动力，到今天实际上人还是作为商品存在的。商品的能量非常巨大，人们

靠出卖身体和生命冒险而存活。这又牵扯出了个老问题，国家的存在必须制约人类的非正常

的商品属性，要不然我们还会回到野蛮的丛林时代。

ART：我在想，如果把您这件作品放在一个很好的场所隆重展出，会是中国艺术史上很令人

震惊的作品。肯定会引起争议，因为它突破了道德的底线和社会文明的所谓标准，对人类自

身做了一个深刻的剖析，包括精神的和肉体的。从无前人这样做过。

张：我给观者和所有人提出了一些问题，比如我们是从哪来的？人到底是什么？我们有什么

价值？难道我们死了就变成那个样子？我不仅仅要超越艺术的范围，我还想引起更大范围的
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追问和思考。作为人来说，我们的价值体现在哪？我们的肉体到底是什么？过去有宗教，说

肉体死了，精神飞升了。但是现在我们已经变成了无神论者，我们的精神寄托在哪？我们死

了，我们是死人吗？我们仅仅是一堆肉，烂了，或者说保存在那，它和我们的精神到底是什

么关系？我也不知道它的结果是什么，我也在问我自己。

ART：其实这是艺术家的理性和迷茫的一个矛盾点，既想突破、理出一个头绪，找出一个答

案，但是在面对社会，面对很多事情的时候，又很迷茫。

张：可能我提出了一个永远没有人能够回答的问题，因为我们也是自然的产物，是天地之间

的产物，我们不是上帝。

ART：您这件作品绝对可以成为美术史上需要好好抒写的一笔，因为它确确实实开天辟地，

它包含了社会伦理、社会道德、社会文明等诸多元素之间的综合关系，对它的解读会是特别

深远的。

张：我希望这个作品能真正触动大家，引起大家的思考。
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